

Documento histórico

Mayo 1.º de 1862

Comandante al Sr. J. J.

Comando tiene el honor de manifestar
interrogaciones, y que ^{si se} existiera, el día 27 se movió el
el Gob. n.º. En un día de Orizaba un número de 4,500 a -
ta número de 5,000. hombres de las tres armas, y en el
vicente G. de la Cruz que superó su marcha, hizo aban-
gaf, y se les fue a seguir que ocuparon las Cumbres. pa-
de las que hallar ^{en} el país. Di orden al C.º Genl.
fiero conocido Sr. M.º Artago para que con la 2.ª Brig.
o alida, recidoj Lion que se le tenía encomendada y que
con el f. de la Cruz, monta a los hombres con 12 piezas de mun-
tana ejecución la defensa moramente pasó
qua según desde antes me había propues-
to. Dicha División se formó de la
1.ª Brigada al mando del C.º Genl. José
Rojas, de la 2.ª al del C.º Coronel Maria-
no Escobedo, de la 3.ª al del C.º Genl. Donni-
go Jajoso y la 4.ª al del C.º Genl. Miguel
Negrete.

Parte del General Ignacio Zaragoza del 1 de mayo de 1862, relacionado con la batalla de las Cumbres de Acultzingo, tomado de la página electrónica de la Secretaría de la Defensa Nacional, <http://www.sedena.gob.mx/index.php?id=24>; consultado el 20 de marzo de 2009.

(Se respeta la redacción y ortografía original)

Mayo 1o. de 1862
Copia al Siglo 19

Contestase con satisfacción, y que el Gobno siente la herida del valiente Grl. Arteaga, y de los demas que hallan bien sucumvido ó salidos heridos con el G. Arteaga

Como tuve el honor de manifestar á ese Ministerio, el día 27 se movio el Enemigo de Orizava en numero de 4,500 á 5000 hombres de las tres armas, y en el acto que supe su marcha, hize abanzar fuerzas que ocupasen las Cumbres; pa. disputarle el paso. Di orden al Co. General José M^o. Arteaga para que con la 2/a. División que se le tenía encomendada y que manda á 2000 hombres con 12 piezas de montaña ejecutase la defensa meramente pasagera segun desde antes me habia propuesto. Dicha División se formó de la 1^a Brigada al mando del Co. Gral. José Rojo, de la 2^a al del Co. Coronel Maria no Escobedo, de la 3^a al del Co. Gral. Domingo Gayoso, y la 4^a al del Co. Gral. Miguel Negrete.

El día 28 á las diez de la mañana campó el Ejercito frances en el pueblo de Aculzingo: preparó su ataque contra nuestras posiciones con 3000 hombres cargando por el centro con dos columnas de 1000, y desprendiendo por los flancos tiradores.

Se trabó un reñido combate durante tres horas, habiendo sufrido mucho el enemigo entre muertos y heridos cuyo numero es considerable. Por nuestra parte tuvimos muy pocas desgracias.

Acaso hubiera sido completamente destruida la columna del centro, si, en los últimos momentos no hubiese recibido una herida el C. General Arteaga, que personalmente se habia encargado de aquel puesto, cuya circunstancia dio lugar á que comenzara la retirada, mientras yo visitaba el flanco derecho.

Esta operacion que estaba ya dispuesta y combinada por la naturaleza misma de la defensa, se verificó en el mejor orden, repliegándose el centro sobre el camino, la izquierda por las cuevas de las Cumbres, y la derecha hacia á Tehuacán; y para que hubiese mayor seguridad se tenía colocada en las segundas Cumbres al C. Gral. Porfirio Diaz con la 2^a Brigada de Oajaca y una Bateria de montaña, quien costubo en el Puente Colorado los abances del enemigo hasta despues de las 6 de la tarde, hora en que recibió orden de retirarse á la Cañada de Ystapa, que se designó para que pernoctasen las fms.

Todo lo que digo para conocimiento del C. Presidente de la República. Libertad y Reforma. Cuartel Gral. en el Palmar á 29 de abril de 1862.

Y. Zaragoza
(Rúbrica)